

L'ÉCOLE SANS MURS ACCUEILLE LES NON-SCOLARISÉS

1er octobre 2004



L'École sans murs accueille les non-scolarisés

La création de l'École sans murs est l'aboutissement d'une réflexion menée par la direction diocésaine de la Seine-Saint-Denis sur la présence d'enfants non scolarisés dans le département. À la fin des années 1990, ce phénomène semblait prendre de l'ampleur mais il était difficile à cerner. Y avait-il réellement des enfants de moins de 12 ans qui n'étaient inscrits dans aucune école ?

Dès 1970, l'Éducation nationale avait créé un dispositif d'accueil des enfants de migrants étrangers nouvellement arrivés en France et non francophones, avec les classes d'initiation (CLIN)¹, les classes d'accueil pour les élèves normalement scolarisés antérieurement (CLA)² et les classes d'accueil pour les élèves non scolarisés antérieurement (CLA-NSA)³. Cependant, tous les enfants étaient-ils pris en compte par ce dispositif ?

Après une année de réflexion avec différents partenaires, la direction diocésaine a souhaité créer une structure qui prenne en charge les non-scolarisés le temps nécessaire pour qu'ils trouvent une école dans le cursus ordinaire ou dans le dispositif d'accueil. C'est l'établissement privé sous contrat Fénelon, à Vaujours, qui a relevé le défi de porter ce nouveau

dispositif, avec le soutien de l'Inspection académique.

En septembre 2000, l'École sans murs, dirigée par la directrice de l'école primaire Fénelon, se dote d'une équipe de trois personnes à mi-temps : deux enseignants de l'adaptation et l'intégration scolaires⁴ (AIS) mis à disposition par l'Éducation nationale et une éducatrice spécialisée. Le territoire d'intervention comprend à l'origine les villes de Clichy-sous-Bois, Montfermeil et Vaujours.

Après quelques mois sur le terrain, des élèves sont rapidement repérés, montrant que des besoins existent. Avec la pratique, le dispositif s'adapte : le recours à des professeurs d'école s'avère plus pertinent, les élèves n'étant ni handicapés, ni en difficulté. Le nombre d'élèves suivis conduit également l'équipe à travailler à plein temps uniquement à Clichy-sous-Bois et Montfermeil, là où les besoins sont les plus importants. En effet, ces deux villes se partagent le quartier du Grand Ensemble de 16 000 habitants, qui accueille le plus de primo-arrivants sur le département.

Qui sont les élèves de l'École sans murs ?

L'École sans murs touche des élèves de 5 à 15 ans qui ont des parcours très différents. Divers éléments expliquent leur nonaccès temporaire à l'école.

Les enfants tsiganes forment une part importante des élèves accueillis. Nomades, ils fréquentent rarement les établissements scolaires; ils n'ont pas le niveau de leur classe d'âge et leur

¹ Les classes d'initiation (CLIN) regroupent les élèves de CP au CM2 pour un enseignement de français langue seconde, quotidiennement et pour un temps variable en fonction des besoins. L'objectif est qu'ils puissent suivre au plus vite l'enseignement dans une classe du cursus régulier.

² Les classes d'accueil pour les élèves normalement scolarisés antérieurement (CLA) s'adressent à des élèves de collège et de lycée ayant eu une scolarité dans leur pays d'origine. L'enseignement est individualisé, adapté à leur niveau.

³ Les classes d'accueil pour les élèves non scolarisés antérieurement (CLA-NSA) accueillent des élèves tsiganes ou non scolarisés avant leur arrivée en France et ayant l'âge de fréquenter le collège d'apprendre le français et d'acquiescer les connaissances de base correspondant au cycle III de l'école élémentaire.

⁴ Enseignants spécialisés pour les élèves en difficulté scolaires graves ou souffrant d'un handicap.

La création de l'École sans murs est l'aboutissement d'une réflexion menée par la direction diocésaine de la Seine-Saint-Denis sur la présence d'enfants non scolarisés dans le département. À la fin des années 1990, ce phénomène semblait prendre de l'ampleur mais il était difficile à cerner. L'École sans murs s'installe à Clichy-sous-Bois / Montfermeil où elle touche des élèves de 5 à 15 ans qui n'ont pas accès temporairement à l'école.

- **Emplacement** : Accueil > Publications et Ressources > Les fiches d'expérience >
- **Adresse de cet article** :

<https://www.professionbanlieue.org/L-Ecole-sans-murs-accueille-les-non-scolarisés>